
 
 
 

ö f f e n t l i c h e  

 
N i e d e r s c h r i f t   Nr. ORMu/010/23 

 
 

über die Sitzung des Ortschaftsrates Mundingen der Stadt Emmendingen am 
Mittwoch, dem 15.11.2023 im Schulungsraum des Feuerwehrgerätehauses 

 
Beginn:19:00   Uhr     Ende:  20:00  Uhr 
 

 

Tagesordnung:        Drucksache 

1 Fragen von Einwohner_innen  
  
2 Niederschrift über die öffentliche Sitzung des Ort-

schaftsrates am 07. Juni 2023 

 

  

3 Niederschrift über die öffentliche Sitzung des Ort-
schaftsrates am 04. Oktober 2023 

 

  

4 Bauantrag zum Neubau eines Gasflaschenlagers und 
Entsorgungsbereich (Hier Einvernehmen der Stadt 
Emmendingen gem. § 36 Abs. 1 BauGB), in Em-

mendingen-Mundingen, Emmendinger Straße 21 (Te-
ningen), Flst.-Nr. 2282 

0197/23 

  
5 Ortsverfügungsmittel: Zuschuss Miete Dorf-Treffpunkt 0191/23 
  

6 Ortsverfügungsmittel: Zuschuss zum Sportboden 
Grundschule 

0192/23 

  
7 Bekanntgaben der Verwaltung  
  

8 Anfragen der Ortschaftsräte an die Verwaltung  
  

9 Fragen von Einwohner_innen  
  
 

 



 
Anwesenheit: 

 Die Ortsvorsteherin 

Frau Carola Euhus  

 Die Ortschaftsräte 

Frau Carmen Brenn  
Herr Thomas Gerber  
Frau Manuela Krayer  

Herr Friedrich Mack  
Frau Susanne Stahmann  

Frau Annette Strübin  
Frau Martina Würstlin  
Herr Rolf Zipse  

Herr Pascal Vogel  

 Die Schriftführerin 

Frau Sara Groh - Mundingen  

 Die Fachbereichsleiter 

Herr Rüdiger Kretschmer  

 Die städtischen Fachvertreter 

Frau Karin-Anne Böttcher  

 
 
 

 
 
 

Die Vorsitzende eröffnet die Sitzung und stellt fest, dass die Tagesordnung dem 
Ortschaftsrat Mundingen form- und fristgerecht zugegangen und das Gremium be-

schlussfähig ist. 
 



 
- TOP 1 - Fragen von Einwohner_innen  

 
Protokollvermerk: 

 

Frau Berlenbach erläutert, dass der neue Treffpunkt eine positive Einrichtung gerade 
für Neubürger ist. Sie hofft auf eine positive Entscheidung bei TOP 5 und möchte wis-
sen, um welche Höhe es bei dem Miet-Zuschuss zum Dorf-Treffpunkt handelt. 

 OVin Euhus informiert, dass es laut Sitzungsvorlage um 3000 € insgesamt geht     
- je 1000 € für 2024, 2025 und 2026. 

  
Herr Kern informiert darüber, dass der Brunnen an der Hasenbahn schon seit einiger 
Zeit nicht mehr richtig läuft und regt an, diesen wieder zu reparieren. 

 OVin Euhus wird es an das zuständige Fachamt weitergeben. 
 

 
 
 

 

 

 
 
 



 

- TOP 2 - Niederschrift über die öffentliche Sitzung des 
Ortschaftsrates am 07. Juni 2023 

 

 
Protokollvermerk: 

 
OVin Euhus merkt an, dass es einen Einwand gegen das Protokoll gegeben hat und 
verweist auf die entsprechende Anmerkung von ORin Stahmann, die von ihr an die 

Ortschaftsräte per Mail gesandt wurde. 
 

ORin Stahmann meldet sich zu Wort und vertritt den Standpunkt (Zitat:) „(…) dass 
dadrüber es nicht abzustimmen gilt, weil es ein Mitgliedschaftsrecht ist und jeder (…) 
der sagt, dass er nicht richtig wiedergegeben ist und es möchte berichtigt wissen – 

dass es zu ergänzen ist und richtiggestellt werden soll….“ 
ORin Stahmann findet es fragwürdig, (Zitat:) „…wenn ein Mitglied davon abhängig 

gemacht wird, ob er richtig wiedergegeben wird, wenn andere sagen ja oder nein. 
Und das ist in einer Demokratie eigentlich selbstverständlich und das wäre ja ein In-
strument zu sagen hmmm, machen wir jetzt nicht. Kann man ja zum Abstrafen neh-

men. „ 
 

OVin Euhus erinnert, dass sie den Einwand / die Anmerkung von ORin Stahmann 
durch die Justiziarin Frau Sennekamp hat prüfen lassen und ORin Stahmann und O-
Vin Euhus wurden von ihr informiert, dass darüber abzustimmen ist.  

 
OVin Euhus lässt das Gremium darüber abstimmen, ob der Einwand von ORin Stah-

mann in das Protokoll vom 07.06. aufgenommen werden soll: 
 
Abstimmungsergebnis: 

 

SB Ja Nein Eh 

10 5 4 1 

 
 

Somit wird der folgende Einwand in das Protokoll vom 07.06.2023 als Nachtrag zu 
TOP 5 öffentlich aufgenommen. 

 

E-Mail Stahmann vom 16.06.23 zum öfftl. Protokoll vom 07.06. 2023 zu TOP5 Anfragen der 
Ortschaftsräte an die Verwaltung 
Hallo Frau Groh  
Sie haben mich bzgl. der Temporeduzierung 30 km/h in der Dorfstraße falsch wiedergegeben. 
Ich fragte nach, weswegen sich die Stadt EM nicht der Initiative vieler Städte und Gemeinden 
„Tempo 30 innerorts“ beim Städte- und Gemeindebund angeschlossen habe. Zusätzlich habe 
ich mich auf den Zeitungsartikel berufen, in welchen unser OB den „Tempo-Flickenteppich“ 
nicht für gut geheißen hatte und auch abschaffen wolle. Meine Aussage bezog sich in jegli-
cher Hinsicht auf Mundingen und dass man in Mundingen anscheinend „hinterherhinke“. Sie 
haben mir das Wort im Mund herumgedreht und behauptet, dass ich der Meinung sei, dass 

die Stadtverwaltung „immer hinterherhinke“. Das habe zu keinem Zeitpunkt gesagt und ist 
schlichtweg falsch!  

Ich mache meinen Anspruch geltend, dass meine Äusserungen sinngemäß richtig wiederge-
geben und festgehalten werden.  



 
 
 

 
 

 
 

- TOP 3 - Niederschrift über die öffentliche Sitzung des 

Ortschaftsrates am 04. Oktober 2023 

 

 
Protokollvermerk: 

 
ORin Stahmann merkt an, dass ihre Mail, die sie an alle (Ortschaftsräte) geschrieben 

hat, und die öffentlich vorgelesen wird, ohne dass der Verfasser drüber in Kenntnis 
gesetzt wird, sie auch da eine Verletzung in ihrem Persönlichkeitsrecht sieht, welches 

sich Brief- und Fernmeldegeheimnis nennt. 
 
OVin Euhus nimmt den Einwand entgegen.  

 
Weitere Einwände gegen das Protokoll werden nicht genannt. 

 
 
 

 
 

 
 



 

- TOP 4 - Bauantrag zum Neubau eines Gasflaschenla-
gers und Entsorgungsbereich (Hier Einverneh-

men der Stadt Emmendingen gem. § 36 Abs. 1 
BauGB), in Emmendingen-Mundingen, Em-

mendinger Straße 21 (Teningen), Flst.-Nr. 2282 

0197/23 

 
Protokollvermerk: 

 
 

OVin Euhus erläutert die Sitzungsvorlage  
 
 
Beschlussvorschlag: 
 

Es wird empfohlen, das Einvernehmen gem. § 36 Abs. 1 BauGB zum Neubau eines 
Gasflaschenlagers und Entsorgungsbereich, in Emmendingen-Mundingen, Em-
mendinger Straße 21 (Teningen), Flst.-Nr. 2282, zu erteilen. 

 
Beschluss: 

 
 
Der Beschlussempfehlung wird einstimmig zugestimmt. 

 

 

 
Abstimmungsergebnis: 

 

SB Ja Nein Eh 

10 10 0 0 

 
 

 



 

- TOP 5 - Ortsverfügungsmittel: Zuschuss Miete Dorf-
Treffpunkt 

0191/23 

 
Protokollvermerk: 

 
OR Zipse verlässt wegen Befangenheit den Ratstisch. 
 

OVin Euhus informiert, dass der Verein Aktives Mundingen e.V. einen Vereinsantrag 
an die Stadtverwaltung gestellt hat über einen Mietzuschuss von 3000 € pro Jahr über 

eine Laufzeit von 3 Jahren. Die Stadtverwaltung befürwortet diesen Antrag, wenn aus 
den Ortsverfügungsmitteln ein Betrag „X“ kommt. 
 

OR Gerber möchte gern wissen, warum der Stadtrat andere Anträge abgelehnt hat.  
OVin Euhus informiert, dass auch bei der Stadt „besondere Projekte“ gefördert wer-

den. Sie erinnert an die Ortschaftsratssitzung in welcher OR Gerber dabei war, als 
Frau Desenzani vom Fachbereich 4 diese „besonderen Projekte“ ausführlich erläutert 
hat. Hier handelt es sich um ein besonderes Projekt, welches zeitlich auf 3 Jahre be-

grenzt ist. 
 

ORin Stahmann erinnert daran, dass sie im Forum mit dabei war. Damals ging es da-
rum, dass alle in der neuen Ortsmitte zusammenkommen. Warum wird es nicht so 
genutzt, wie es damals besprochen war? 

 
OVin Euhus erläutert, dass bei der Erstellung der Machbarkeitsstudie damals von ei-

ner Ganztagesschule noch keine Rede war. Somit haben sich jetzt die Bedingungen 
geändert. Die Vereine können die neue Ortsmitte wie geplant nutzen. Was im Dorf-
Treffpunkt entstanden ist, klappt mit einer Ganztagesschule in der neuen Ortsmitte 

nicht. 
 

ORin Stahmann merkt an, dass sich der Dorf-Treffpunkt durch Vermietung finanzieren 
könne.  
 

OVin Euhus erwidert, dass der Verein Aktives Mundingen e.V. rein auf Spendenbasis 
arbeitet. Die einzige Einnahmequelle sind die Mitgliedsbeiträge. Aber jeder Bürger – 

ob Jung oder Alt – kann kommen, ohne Mitglied zu sein. 
 
ORin Würstlin sagt, dass z.B. der Musikverein auch keine Gelder erhält und alles 

selbst erwirtschaften muss. Der Dorf-Treffpunkt wäre eine „zweite Ortsmitte“ –
Mundingen braucht keine zwei Ortsmitten. 

Auch könnten, wenn unten im großen Raum der Musikverein probt, von den Vereinen 
in der Zeit die Klassenzimmer und andere Räumlichkeiten genutzt werden. Oder auch 
die Mensa. 

OVin Euhus weist darauf hin, dass Schulräume nicht anderweitig genutzt werden dür-
fen. Auch die Mensa ist nicht geeignet. Sie weist auch darauf hin, dass Musik- und 

Gesangverein keine Miete für ihre Proben bezahlen, aber die Verpflichtung haben, bei 
Veranstaltungen der Verwaltung ihren musikalischen Beitrag zu leisten. 
 

ORin Brenn wirft ein, dass es ja nicht heißt, dass die Mensa etc. irgendwann nicht 
genutzt werden kann. Aber die Ganztagesschule muss erst einmal eingerichtet wer-

den und laufen. 



ORin Krayer möchte wissen, ob die Stadt verlangt, dass der OR 1000 € pro Jahr ge-
ben muss oder es einen anderen Betrag geben könnte? 
 

OVin Euhus informiert, dass der Vorschlag von der Stadt für die 2/3-Regelung kam. 
Weiterhin verdeutlicht sie, dass das Geld nicht in den Verein fließt, sondern in ein 

Projekt für die Bürger_innen aller Altersgruppen. Der Verein musste nur deshalb ge-
gründet werden, um ein Mietverhältnis abschließen zu können. 
 

OR Vogel hebt hervor, dass man die Vorteile der meisten Vereine nur nutzen kann, 
wenn man dort Mitglied ist und den Mitgliedsbeitrag bezahlt. Der Dorf-Treffpunkt ist 

ein öffentliches Projekt und jeder Mundinger Bürger darf jederzeit die Angebote wahr-
nehmen.  
 

OR Mack wirft ein, dass er nicht verstehen kann, dass die Stadtverwaltung den Zu-
schuss abhängig davon macht, wenn auch Ortsverfügungsmittel von Mundingen bei-

gesteuert werden. 
 
Herr Kretschmer (FB 3-Leiter) meldet sich zu Wort und erläutert, dass die Stadt das 

Projekt als förderungswürdig ansieht, wenn auch die Ortschaft selbst zeigt, dass es 
ihr das wert ist.   

 
ORin Stahmann wurde damals angesprochen, was die Kirche im Bäckerladen macht 
und daraufhin habe sie Pfarrer Ströble gefragt nach deren Planung. Er meinte, die 

Kirche plant da nichts, sondern Carola Euhus. Und am selben Abend in der Ort-
schaftsratssitzung wurde dazu nichts gesagt.  
Erst 6 Wochen später wurde es bekannt gegeben in einer Sitzung.  

 
Einwurf von Pfarrer Ströble aus den Reihen der Zuhörer; dass ORin Stahmann ein 

falsches Zitat setzt. Das habe er nicht gesagt. 
 
OVin Euhus stellt klar, dass der OR immer informiert wird, wenn eine Sache wirklich 

geht. Vorab gab es nur die Idee und verschiedene Dinge mussten geklärt werden, ob 
es überhaupt umsetzbar ist. 

 
Beschlussvorschlag: 

 

Der Ortschaftsrat beschließt einen Zuschuss von 1000,- € pro Jahr über eine Laufzeit 
von 3 Jahren für Mietkosten für den Dorf-Treffpunkt in der Dorfstr. 62. 

 
Beschluss: 
 

Der Beschlussempfehlung wird mehrheitlich zugestimmt. 
 

 
Abstimmungsergebnis: 

 

SB Ja Nein Eh 

9 5 4 0 

 
 



 

- TOP 6 - Ortsverfügungsmittel: Zuschuss zum Sportbo-
den Grundschule 

0192/23 

 
Protokollvermerk: 

 
OVin Euhus erläutert die Sitzungsvorlage.  
 

OR Gerber erinnert an die Abdrücke der Stühle im Hallenboden der Neumattenhalle 
und möchte wissen, ob das dann ausgeschlossen werden kann.  

 
Herr Kretschmer informiert, dass Sportböden schon empfindlicher als andere Böden 
sind. Es ist aber auch eine Frage, wieviel man in entsprechende Stühle investiert.   

 
 
Beschlussvorschlag: 

 
Der Ortschaftsrat bezuschusst den nachträglich gewünschten Sportboden in der 

Grundschule mit 5000,- € aus Ortsverfügungsmitteln. 
 
Beschluss: 

 
 

Der Beschlussempfehlung wird einstimmig zugestimmt 
 

 
 
Abstimmungsergebnis: 

 

SB Ja Nein Eh 

10 10 0 0 

 

 
 



 

- TOP 7 - Bekanntgaben der Verwaltung  

 
Protokollvermerk: 

 

- Volkstrauertag am Sonntag mit Gedenken am Ehrenmal 
 

- Am Köndringer Weg ist die Verbindung wiederhergestellt, dass man mit dem 

Fahrrad fahren kann. 
 

 
 
 

 
 

 
 
 

 



 

- TOP 8 - Anfragen der Ortschaftsräte an die Verwaltung  

 
Protokollvermerk: 

 
ORin Krayer möchte wissen, wie schnell das Foyer wieder zurück gebaut wird, wenn 

die Kernzeitbetreuung wieder in der Grundschule ist. 
Damit der Musikverein dort wieder proben könne. 

 OVin Euhus erinnert daran, dass geplant war, dass der Musikverein  
 seine Proben dann auch in der neuen Ortsmitte durchführt. 

ORin Krayer sagt, da einige Musiker von auswärts kommen, gäbe es in der neuen 
Ortsmitte ein Park-Problem, welches an der Halle nicht besteht. 
 OVin Euhus weist darauf hin, dass bei den Planungen zur neuen   

 Ortsmitte der Musikverein, den Wunsch geäußert hatte, in der neuen   
 Ortsmitte zu Proben mit Lagermöglichkeiten für Noten und Instrumente.  

  
OR Mack 

- möchte wissen, warum die Bank bei der Bushaltestelle in der Landeckerstraße 

jetzt oben am Winzerbahnhof steht. 
OVin Euhus informiert, dass die Grundstückseigentümerin die Verwaltung ge-

beten hat, die Bank dort wegzunehmen.  
 

- Das Tempo 50-Schild in der Dorfstraße sollte weg, aber ist noch da. 

OVin Euhus erhielt ein paar Tage zuvor die Info vom Fachbereich, dass sich 
darum gekümmert wird. 

 
- Hätte gern die Statistik vom Geschwindigkeitsmessgerät, als es in der Dorf-

straße hing. 

OV Euhus wird die Statistik in eine der nächsten Sitzungen mitbringen. 
  

- Fragt nach der Telefonnummer des neuen Hausmeisters der Ortschaft.  
OV Euhus informiert, dass die Telefonnummer vom bisherigen Hausmeister – 
welcher Ende des Monats in Altersteilzeit geht – übernimmt.  

 
- Er wird immer wieder gefragt, wo Tempo 30 anfängt und wo es aufhört vorne in 

der Dorfstraße bei der Neumattenhalle und bittet darum, es im Amtsblatt be-
kannt zu machen. 
OVin Euhus erläutert die straßenverkehrsrechtlichen Bestimmungen hierzu.  

 
 

OR Vogel informiert, dass letztens ein Blitzer Richtung Ortseingang stand. Die Auto-

fahrer, die aus dem Neumattenweg kamen, haben kein 30er-Schild zur Information, 
so dass sie mit 50km/h in den Blitzer fuhren. 

 
ORin Strübin fragt, bis wann das Geländer wieder am Weißbach angebracht wird. 

 
ORin Strübin weist auf die Schilder als Absperrung hin, die umgefallen sind durch 

den Wind. Diese sollten besser abgesichert werden.   

 
OR Gerber fragt nach dem Sachstand zu Dorfstr. 75. 

 OVin Euhus wird im Fachamt nachfragen. 



 
OR Vogel bittet darum an der Unterführung der Bahn „Wipp-Schilder“ aufzustellen, da 

in letzter Zeit öfter Transporter in der Unterführung hängen bleiben und damit den 

Verkehr blockieren. 
 OVin Euhus wird es anfragen. 

 
 
 

 
 

 
 
  

 
 

 
 

 

 
 

 



 

- TOP 9 - Fragen von Einwohner_innen  

 
Protokollvermerk: 

 

Herr Stahmann hat folgende Fragen / Anliegen: 
 

- eine Beleuchtung in Höhe Dorfstraße 46 ist defekt. 

 OVin Euhus bittet darum, sich an die Stadtwerke zu wenden, da diese    
           für die Straßenbeleuchtung zuständig ist. 

 
- möchte wissen, warum nicht in der gesamten Dorfstraße Tempo 30 eingerich-

tet wird. 

 OVin Euhus und Herr Kretschmer verweisen darauf, dass die Dorfstraße   
           eine Kreisstraße und das Landratsamt hierfür  zuständig ist. 

 
- fragt nach dem Stand Radweg Mundingen – Landeck 

 OVin Euhus informiert, dass nun fast alle benötigten Grundstücke  vom  

           Landkreis erworben sind – eines steht noch aus. Sobald alle gekauft  
           sind, kann der Bau 2024 beginnen. 

 
 

 

 
 

 
 
 
 

 

 
 
 



 

 
 

 
Die Vorsitzende schließt die öffentliche Sitzung um 20:00 Uhr. 

 
 
 

 
Schriftführer:       Der Vorsitzende: 

 
 
 

_________________________    ___________________________ 
Datum             Sara Groh - Mundingen Datum              Carola Euhus 
  

 
       

         Die Mitglieder: 
 

 
    
         ___________________________ 

         Datum                        Unterschrift 
 

 
 

         ___________________________ 

         Datum                        Unterschrift 
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